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用社交平台做網絡營銷拉動票房用社交平台做網絡營銷拉動票房

港片要光環不褪港片要光環不褪 須重塑完整工業體系須重塑完整工業體系
港片已死？港片未死？合拍片、純港片，什麼才是真正的港

片？在內地關於香港電影過去的榮光、當下的尷尬和未來的迷茫

的討論，每一年都能引起一波話題關注。大家之所以如此樂此不

疲，也正說明香港影片在內地擁有的強大觀眾緣和影響力。

新冠疫情三年，影視行業遭遇前所未有的寒冬。但港片逆市表

現依然亮眼。就拿近期在內地有黑馬之勢的《飯戲攻心》《毒舌

大狀》來說，除去在大灣區穩定了票房的「半壁江山」，在更腹

地的省市，也有了新的水花。一些關注港片，跟隨港片做強做大

的影業人士看來，重塑完整的電影工業體系，或是解決這些問題

紛爭的關鍵辣招。

◆香港文匯報記者 胡若璋 廣州報道
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廣東或者說大灣區唯一一個百萬級影視博主陳錦
莊，近期忙在廣州和東莞，給《毒舌大狀》

（內地譯名《毒舌律師》）做首映禮和觀影團以及線
上的一些主創互動活動。既做活動的主持也做幕後協
助，忙碌的工作並不影響她在自己的社交平台分享關
於《毒舌大狀》的一些精彩花絮。 賣力為自己喜歡
的演員黃子華主演的影片吆喝，不只是「粉絲」行
為，也不單是影評人的例行工作，更多的是對港片當
下內地發展的一種「義氣兒女」的樸素情感。

百萬影視博主與安樂互撐變雙贏
此話怎講？這個心情故事還是要追溯到電影《梅艷
芳》和《飯戲攻心》在內地上映時，和江志強及安樂
影業團隊結下的友誼。2021年11月，電影《梅艷
芳》在香港和內地同步上映。影片上映前，陳錦莊以
自媒體百萬影視博主的身份專訪安樂影業老闆、影片
製片人江志強。「感動於江老闆的情義和執念。」陳
錦莊採訪後和江志強閒聊時獲悉，該片在內地上映的
宣發成本非常有限。一是新人演員；二是傳記片。對
於一部本身就是小成本製作的影片來說，《梅艷芳》
在內地的上映宣發，江志強刷了許多人情。
加上當時新冠疫情下，一些城市對線下活動的舉辦

把控會相對嚴格。了解到電影宣發落地工作的一些難
處，陳錦莊也積極聯動溝通一些政府部門。雖然電影
最後未能如願在東莞舉行路演活動，但憑為港片打
call的「同聲同氣同頻」感，陳錦莊給江志強留下了
印象。
線上的宣傳吆喝方面，陳錦莊主動為影片寫影評，
還去不同的社交平台寫「安利文」。 當初的熱心，
換來了至今和江志強安樂影業近兩年《梅艷芳》《飯
戲攻心》《毒舌大狀》三部曲的合作。
「因為《飯戲攻心》在內地
取得過億的票
房，江老闆

賺了錢就能更好製作《毒舌大狀》，因為之前我熱
心，現在有好片子也會照顧我，而且願意把片子落地
東莞。這是一個互幫互助的過程。」對於這樣的合作
機緣，陳錦莊內心感觸良多。近日做《毒舌大狀》廣
州、東莞的路演活動時，安樂影業的工作人員反饋
說：「東莞因為有你，我們願意來。」這些情意綿綿
的對話之外，陳錦莊感覺到港片的勢頭正在變好。
變好，最直觀的反映就是這類小成本的港片能在大

灣區收穫穩定的知音，也能在內地其他省市獲得不錯
的票房反饋。作為和影視行業一線人員互動頻繁的影
視博主，陳錦莊也意識到，港片要開拓自己的內地市
場，還有一些思維的牆要繼續拆卸。

不一定要在香港拍才叫港片
眾所周知，早些年內地影視製作、出品、宣發，都

是向香港學習。但這些年，隨內地影視行業的發
展，僅在宣發環節的網絡營銷方面，內地就已經早早
實現了「彎道超車」，現在整體情況有些「青出於藍
而勝於藍」的樣式。
而回到日常的影評工作中，陳錦莊也一直持續且樂

於關注和探討港片復興、重塑等話題。但不管是追溯
過去的輝煌還是就當下的現狀探討未來的出路，陳錦
莊和許多港片粉絲們也避免不了總要重新來論述一
次：當下，什麼才是港片？港片的特色如何保持？
陳錦莊想援引莊文強的觀點。「我覺得並不一定要

在香港拍的，才叫港片。而且，不僅是整個社會大環
境在變，其實港片的『港味』一直都在變的。」陳錦
莊也在諸多互動觀察中，慢慢意識到，保持香港電影
的特色，不一定是就得要用香港的演員，就得
拍香港的故事，而是用香港電影的風格
來拍故事。

把香港一貫見長的電影風格和表達繼續傳承發揚，
就算你用一個全部是內地的班底，也會給人有香港電
影的感覺。《紅海行動》便是最好的例證。如此種
種，說回和安樂影業三部曲在大灣區的一些在地合
作，陳錦莊認為，當下的香港電影需重建或者重塑它
原本很有優勢的電影工業體系。而在大灣區時代，很
多軟硬件資源都在。問題在於，如何整合和重塑。這
或許是大家津津樂道的「港片今何在」從源頭端給出
的一個問號和期待。

出品人楊麗：
市場對所有電影要求一樣令人共情

楊麗今年給自己下了一個任務：學講粵語。作為
一家主打港片出品、製作的廣東影視企業負責人來

說，普通話足夠溝通日常工作，即使是和香港、廣東的同
事和朋友交流。「大灣區的朋友會很自如地切換到普通話模
式和你認真溝通。」突然想學粵語，楊麗覺得語言也是一種
思維方式，現在內地和香港恢復正常通關後，如果去香港和
大家交流可以用粵語，也會給很多合作的朋友一些驚喜。關
鍵，粵語真的有很多生動、有趣的表達。
出品過《掃毒2天地對決》、《除暴》、《拆彈專家》

《常在你左右》、《天使陷落》等，身為廣東昇格影視傳媒
董事、總裁的楊麗近期的採訪邀約不斷。「確實感受到了電
影行業的回暖，大灣區也好、內地的影視交流活動一下子猛
增。」
正如即將上映的《斷網》，也是昇格的最新出品項目。影片

集郭富城、任達華、林家棟等，擁有傳統港片的豪華陣容。在
影片前期的話題預熱中，導演黃慶勳說，該片可以令觀眾對港
產電影有新睇法。比如，特技就是其中之一的方法。
一個新看法帶出大家對港片的期待和感情。之前在內地的很

多年，關於港片已死、港片未死，港片和去何處的爭論總是此
起彼伏。這其實也意味港片在內地擁有深厚的觀眾基礎和粉
絲群體。楊麗感觸，「說白了就是對港片有期待，因為在很多
人心中，港片是有很多光環的。」楊麗透露，相比早期的《寒
戰》、《赤道》這類純港式影片，今次《斷網》也做到了與時
俱進去更新自己的一些內核，片中也有許多特效製作，也是內
地電影工業產業鏈支撐的一個例子。尤其，大家津津樂道的元
宇宙概念，也在影片裏得到不錯的呈現和表達。
從事影視行業超十年，楊麗笑言，業界對港片的出品，大

都能有一個基本判斷，「看一部港片的陣容，對它能做到的
票房市場很篤定。」憑借對港片題材、陣容的不斷熟

悉，這種預判的確定性會比較穩定。也不能否認，內
地近年的港風復潮之下，對於港片的出品、製

作，確有如東風一般，所以近期一些港片在
內地也能有「黑馬之勢」。這之外，楊麗

也看到香港的演藝人員對於內地的宣發
支持度和配合度不斷變強。
一個明顯的例子就是，以前香港的藝人在

宣傳電影的時候，很少玩抖音這類視頻類社交平
台。但現在，隨內地網絡營銷的優勢冒出，大家
都在玩，也很會玩。「不是被迫營業的那種玩哈。」
楊麗補充說，主創也都期待在一些平台和觀眾直接溝
通交流，毫無疑問，社交平台方式的多樣化，令現在的
宣傳發行模式也變得更加多樣性。
而回到港片今何在這樣的問題，楊麗認為，不管是合拍

片還是純港產製作的影片，只要能拍出令更多人共情，且
感興趣看的片子就都是好港片。留給港片或者華語電影的
考驗其實都一樣，如何在題材、內容上有更多想像和探索，
才是大家要關注和努力的方向。「而昇格傳媒一直在做的就
是通過自己的資源和渠道去不斷連接港片和大灣區以及內陸
腹地更為廣袤的大市場。」在各行各業復常回暖中，楊麗已
經迫不及待要擼起袖子開新的項目。

影片宣發得力
勢如乾柴遇烈火

▲▲《《斷網斷網》》演員陣容鼎盛演員陣容鼎盛，，有郭富有郭富
城城、、林家棟林家棟、、任達華任達華、、譚耀文及黃譚耀文及黃
德斌德斌。。

◀◀楊麗的影視公司主打港片出品楊麗的影視公司主打港片出品。。
受訪者供圖受訪者供圖

◆◆《《紅海行動紅海行動》》代表香港出戰明年奧斯卡最佳外語片代表香港出戰明年奧斯卡最佳外語片。。

▲▲《《毒舌大狀毒舌大狀》》近日在廣近日在廣
州州、、東莞開啟路演東莞開啟路演。。

受訪者供圖受訪者供圖

▶▶陳錦莊組織陳錦莊組織《《飯戲攻飯戲攻
心心》》東莞觀影團以及和主東莞觀影團以及和主
創線上互動創線上互動。。 受訪者供圖受訪者供圖

◆《斷網》中林家棟、郭富
城演技較量。

◆◆《《毒舌大狀毒舌大狀__》》一億票房創下紀錄一億票房創下紀錄。。

◆陳錦莊和江志強採訪後
留影紀念。 受訪者供圖

◆◆童索疑童索疑（（左左））專做影片專做影片
口碑營銷口碑營銷。。 受訪者供圖受訪者供圖

影視營銷公司的負責人童索疑也有點好奇，英
皇北京影視會邀請她前去做網絡營銷的宣講會。
作為一家專門做影視口碑建設的營銷公司，童
索疑感受到，英皇的影視項目現在對短視頻
的營銷和口碑話題已經有了比較直接的
需求。這一輪接觸交流下來，她自然
也期待，和英皇影視能有更進一步
的實質合作。
90後的童索疑，是北京三生萬
物影視營銷公司的負責人。2019
年開始瞄準電影營銷的項目。
簡而言之，核心業務就是給影
片做口碑話題。入行入市沒
多久，就碰到了新冠疫情
三年，但也依然接洽負責
了《無名之輩》、《跳舞
吧！大象》、《平原上的
夏洛克》、《唐人街探案
3》，包括正在內地和港
上映的《流浪地球2》等
影片，這些影視項目能
給童索疑的費用預算從
幾十萬到幾百萬不等。
童索疑說，相比傳統的

宣發渠道，影視項目的口
碑發散的渠道，主要覆蓋
在微博、抖音、豆瓣、小
紅書等平台。當然，微博

和抖音是當下網絡營銷的主陣地。
一般來說，做一個影片的口碑營銷，初期團隊就會

根據影片的題材、風格、內容，梳理一百多個核心關
鍵詞，這樣的整理、提煉工作無一不在找出影片最能
左右的娛樂、情感社會話題。
童索疑記得，最初做《無名之輩》時，當時「小人
物也有春天」的文案便引發刷屏之勢，除了微博、豆
瓣這類傳統渠道外，也通過抖音將小人物的情感充分
下沉，喚起了普通人的跟風創作。當時這個話題能引
起社會上大面積的情感共鳴，其實也是借勢當時一檔
比較火的綜藝節目觸發的社會情緒東風。「這個項目
之後，也讓業界看到了內地小成本電影同檔期迎面荷
里活片的信心。」童索疑記得，這個片子中途還立馬
追加預算給自己，繼續做口碑建設。
近期也在做《流浪地球2》的發酵。工作落到童索

疑這邊是等春節檔的周期過去，她們集中火力跟進影
片的一些「二創內容」做發散。針對不同平台去做話
題，也大有技巧所在。例如，抖音，就需要一些直給
的情緒和文案，對於愛情的遺憾、親子關係的付出、
友情的陪伴這類情緒最能觸發感受，引起漣漪。而微
博方面的內容，需要童索疑主動去拆解一些輿論標
籤，做一些娛樂、社會話題的討論。
善用社交平台做網絡營銷，不管是小成本電影還是
幾億級大製作，最直接的就是能看到數據的漲幅和轉
化效果。「通俗比喻就是，乾柴遇見烈火。影片營銷
數據好，連帶也會給我們的工作和團隊追加更多一點
預算。」童索疑也留意到，近期香港的一些小成本製
作也帶來了港片復興的黑馬之勢。也在觀察當下《毒

舌大狀》在大灣區的預售
和路演情況。看港片長大
的童索疑也期盼香港的電
影人能及時更新對內地影
視營銷的一些新方式。或
許，下一部港片就能借助
網絡的傳播斬獲更大的內
地市場。 「現實一點，
只有片子賺到錢了，才能
令港片生生不息。」

近三年港片內地票房表現一覽
片名 票房 導演 題材 上映時間

《怒火·重案》 13.29億 陳木勝 動作 2021年
《拆彈專家2》 13.15億 邱禮濤 動作、犯罪 2022年
《飯戲攻心》 1.07億 陳詠燊 愛情、喜劇 2022年
《奪冠》 8.37億 陳可辛 傳記劇情 2020年
《神探大戰》 7.12億 韋家輝 犯罪、動作、懸疑 2022年
《明日戰記》 6.79億 吳炫輝 動作、科幻、冒險 2022年

胡若璋 整理（記者根據貓眼電影數據統計）

▶▶《《流浪地流浪地
球球22》》劇照劇照。。


